

rosamente las que fueron nuestras grandes colonias". Romanones mantiene la tesis: "Marruecos era para España la última esperanza para no perder el puesto que ocupa en el concierto europeo". Sin embargo, los comunicados del gobierno al ejército colonial llaman a la moderación por escasez de medios y por la indisciplina de algunos militares.

Paralelamente, en España, la guerra de Marruecos exacerba las dificultades interiores ya conocidas, que se traducen en un clima de insurrección social permanente. España no cuenta con los medios materiales ni psíquicos para una nueva guerra colonial ni para competir militar o económicamente con las otras potencias europeas. "No tiene otra elección que el mantenimiento de la unidad de Marruecos." Los militares españoles actúan allí en defensa de "la autoridad legítima del sultán contra las aspiraciones independentistas de tribus (...) particularmente acusada en el Rif". Cada tentativa de modernización de los diferentes sultanes en el poder "hace aparecer un jefe integrista que empuña, no sin éxito, el estandarte de la cruzada". Bachoud toma nota de "esa primera sacudida del poderío europeo en África que es la guerra del Rif", cuyos habitantes son tribus de campesinos y pastores, a la par que guerreros que "conocen perfectamente el terreno y son irreductibles en su voluntad de independencia."

La larga duración descansa en que "al igual que los rifeños, los españoles carecen de los medios para acabar esta guerra".

Es la eternización del conflicto con las consiguientes levas la que agudiza la reacción social en España. Además de la marcha de los mozos, la rebelión se agudiza a su regreso, cuando cuentan la errática política militar en tierra extraña. Hidalgo de Cisneros resalta en los quintos el aspecto de "miseria, por lo mal vestidos, de raquitismo, por lo mal que habían comido toda su vida, y de miedo, asombro y atontamiento, por un cambio de vida tan brutal".

Gustavo MORALES

CONTRERAS GRANGUILLHOME, Jesús: *La independencia del Sahara Occidental*. México, F.E.M., 1983, 248 páginas.

El autor de este libro es especialista en temas africanos y profesor e investigador de la Universidad Nacional Autónoma de México, y en el mismo hace un interesante y completo estudio sobre este caso polémico de colonización por parte de España en el Sahara Occidental entre las presiones de las reivindicaciones marroquíes, por un lado, y del nacionalismo saharauí organizado en el Frente Polisario, por otro, y ante la creciente internacionalización de la cuestión, ofreciendo una visión actual y un planteamiento histórico-político del asunto.

El trabajo se inicia con un Prefacio de André Henestrosa y un Prólogo y una Introducción del autor, y se compone de diez capítulos en los que trata sucesivamente sobre "Los errores de la Administración española" con el incumplimiento de los

compromisos internacionales y el acuerdo tripartito y la entrega del territorio a Marruecos y Mauritania: "La posición de Marruecos" con el proyecto del "Gran Marruecos"; y "La situación de Mauritania", en los tres primeros.

El capítulo IV versa sobre "El asunto en la ONU" con su tratamiento en los distintos períodos entre 1956 y 1982; y el V sobre "El caso en la Organización de la Unidad Africana" con el apoyo a la independencia desde 1966 y a la RASE desde 1982 con su ingreso en la organización africana; para seguir en los capítulos siguientes con el estudio de "Los fosfatos y la ambición de las grandes potencias sobre los recursos naturales del Sahara Occidental", "Balance de la lucha. Los resultados objetivos" en las diversas etapas de 1973 a 1983. "La situación actual" con el fracaso del intento anexionista, y "Situación interna de Marruecos a causa de la guerra contra el Sahara Occidental".

Por último, el capítulo X contiene una "Conclusión" con la derrota del colonialismo, las perspectivas del conflicto, y el compromiso de España, así como los puntos fundamentales para la solución del problema y la actitud de México ante el asunto.

El libro incluye una serie de mapas e ilustraciones, y en sus páginas finales, una Cronología detallada, una Bibliografía y un extenso conjunto de apéndices documentales.

José U. MARTÍNEZ CARRERAS

LINIGER-GOUMAZ, Max: *Brève histoire de la Guinée Equatoriale*. París, L'Harmattan, 1988, 210 páginas.

El autor de este trabajo, el profesor suizo doctor Max Liniger-Goumaz, es el principal especialista actual, investigador y conocedor de Guinea Ecuatorial, sobre cuya historia y actualidad ha publicado numerosos libros y artículos. A esas diversas y conocidas publicaciones se une ahora este libro cuyo propósito es, como se escribe en la Introducción del mismo, ofrecer un sucinto conjunto del proceso histórico de los pueblos de la antigua Guinea Española, a los veinte años de la proclamación de su independencia.

Según esta obra, Guinea Ecuatorial constituye un resumen de la historia africana. Sus poblaciones han estado dominadas, tras la cesión por Portugal, por la presencia colonial española, sometida a su vez a las pretensiones de Alemania, Inglaterra y Francia. El siglo xx ha sido para Guinea Ecuatorial el siglo de las dictaduras: primero las españolas de los generales Primo de Rivera y Franco, y después las guineanas de F. Macías y de T. Obiang. Tras la independencia, y en la nueva situación, Francia ha vuelto a extender su influencia sobre el país al entrar éste en la zona del franco en 1985.

Tras la citada Introducción y un mapa de Guinea Ecuatorial, el libro consta de